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交运领域诸多成果集中亮相2018世界交通运输大会——

智慧出行加速释放经济活力
经济日报·中国经济网记者 郭静原

当前，交通运输领域技术

革新层出不穷。不仅以物联

网、大数据、云计算、人工智能

等为代表的现代信息技术和共

享经济形态，正在为交通运输

业插上智慧的翅膀；同时，高温

超导、磁悬浮等先进技术未来

也有望为地面交通工具带来

“超音速”体验……交通运输领

域的深刻变革，正加速释放经

济活力——

在近日召开的 2018 世界交通运输
大会上，我国交通运输领域的诸多成
果集中亮相。行业大咖及专家也带来
了他们对交通科技创新的前沿观点和
发展趋势研判。

世界上运输最繁忙的国家

“中国已经成为世界上运输最繁
忙的国家。”交通运输部副部长刘小明
表示，我国已成为名副其实的交通大
国，五纵五横综合运输大通道基本贯
通，运输服务对社会经济发展的支撑
能力显著增强，一个走向现代化的综
合交通运输体系正展现在世界面前。

在交通运输领域，近年来我国获
多项世界第一——截至 2017 年底，我
国综合交通网总里程突破 500 万公
里，全国铁路营业里程达 12.7 万公里，
其中高速铁路里程 2.5 万公里，占世界
高铁总里程的 66.3%，居世界第一；拥
有万吨级及以上泊位 2366 个，居世界
第一；城市轨道交通和运营里程及客
运量居世界第一；高速公路通车里程
13.6 万公里，居世界第一……

庞大而密集的交通网络激活了新
的消费增长点。中国公路学会在本届
大会上发布的《中国交通运输 2017》报
告显示，2017 年全国快递服务企业业
务量累计完成 400.6 亿件，稳居世界首
位，成为全球快递包裹市场增长的第
一引擎，其业务收入累计完成 4957.1
亿元，快递业务收入占 GDP 的比重接
近 0.6%。

交通大国如何迈向交通强国？“首
先要有全球视野，同时更要立足自身
国情，因地制宜，发展低能耗、低污染
的交通方式。还可以充分利用市场规
模大的优势，为交通发展新技术开辟
广阔空间。”中国工程院院士傅志寰表
示，绿色交通、智能交通等 10 项工作
是未来战略重点。

“‘轨道上的京津冀’充分说明了
现代交通对经济发展的引领作用。现
代交通不仅提高效率，还催生出高铁
经济、空港经济、共享经济等新的经济

形 态 。”傅 志 寰 认 为 ，实 施“ 现 代 交
通＋”，发展以高速、便捷为特征的现
代交通方式，将引领城市和城市群建
设，构建国家经济地理新格局。

走向智能化共享化

如今，在人工智能等技术助力下，
交通运输业已更具“智慧”。路况是否
异常、车辆是否超速、司机是否打瞌睡
或玩手机……由智慧物联网公司 G7
打造的安全机器人，可以实时监控每
一辆货车的运行状态，并通过 AI 算法
不断检测、判断风险。一旦发现问题，
后台管理员即可通过语音指令提醒司
机或报警。据统计，安全机器人上岗
后，事故发生率下降了 75%以上。

“如今，G7 连接车辆总数超过 70
万辆，基于对平台所获取海量数据开
展分析和挖掘，能够为车辆结构和工
况设计提供优化依据；同时通过‘物联
网＋AI’技术还能帮助物流企业构建
智能化车队运输管理体系，全面提升
运输服务的时效、安全和成本管理。”
G7 创始人兼 CEO 翟学魂说。

在智能交通展区，首汽集团重点
打造的新能源共享租车平台“GoFun
出行”致力于整合用户碎片化的用车
需求，以提供便捷、绿色、快速、经济的
出行服务。“物联网技术和移动支付的
发展，让人们更能接受共享出行模式，
在完成基础设施布局和认知普及后，
共享出行将快速释放市场活力。”Go-
Fun 出行总裁谭奕告诉记者，GoFun
上线车辆规模即将突破 3 万辆、覆盖
50 余座城市，未来还将打造“吃购住娱
游”一体化的共享出行平台。

滴滴出行智慧交通首席科学家刘
向宏介绍，滴滴出行在创新服务的同
时，一站式智能出行平台就像一个“交
通大脑”，聚合人、车、路的有效信息，
通过大数据驱动，实现共享化、智能
化、新能源化的出行服务，“当拥有大
数据、云计算等新兴技术后，我们期待
能够和越来越多的合作伙伴一起共享
这样的智能出行平台，共同参与协调

城市交通网络。”
“智能交通引领就是要推进交通

大数据共享及交通云应用，搭建出行
平台，采用人脸识别、无感支付等新技
术，实现门到门、多样化、个性化的智
慧出行服务。”傅志寰说，下一步还应
全面提升智能交通管理水平，构建智
能交通安全体系，减少事故，为 2030
年道路交通万车死亡率降至 0.5 作出
贡献。

“梦幻科技”将改变生活

“中国版超级高铁将采用‘高温超
导磁悬浮＋真空管’技术，目前已着手
探讨时速 1500 公里的可行性。”西南
交通大学首席教授张卫华表示，由西
南交通大学承担的“多态耦合轨道交
通动模试验平台”，是在 1500 米可模
拟不同低气压环境的真空管道里，开
展高温超导磁悬浮列车运行测试，试
验速度将超过音速，理论上有望达到
时速 1500 公里。

张卫华透露，世界上时速最快的
真空高温超导磁悬浮比例模型车试验

线正在成都搭建，预计年底前将建成
并投入测试，“此前实验室已验证过，

‘磁悬浮＋真空’创造的低阻运行环境
能有效提升未来高铁的速度”。

未来交通不仅更快速，还将更绿
色。“绿色船舶的核心是改进船舶推进
系统，通过利用清洁能源，实现零污
染、零排放目标。”中船重工集团七一
二研究所研究员朱刚介绍，团队正在
开展全锂电池、氢燃料电池电动力系
统等方面的技术研究和产品开发。

停车难问题如何用更加“智慧”的
方式解决？苏交科集团相关负责人李
健介绍，该公司研发设计的智慧停车
生态系统受到广泛关注。目前，苏交
科的露天无人值守路内停车系统、无
感支付、沉井式地下停车场等项目已
在部分二三线城市成功应用。

中国公路学会理事长翁孟勇表
示，新技术和新装备迭代加速，“梦幻
科技”和“现实科技”的“时差”加速缩
小，作为最贴近民生的行业之一，交通
运输行业一点一滴的创新，都将直接
改变每一位出行者未来的生活方式，
并深刻影响社会经济生态。

本版编辑 杜 铭

加强兼容性通用性 响应新技术新变化

自主可控操作系统要从“可用”走向“好用”
本报记者 陈 静

近日，国产 Linux 和自主 CPU 同
时写入中央政府采购项目征求意见公
告，说明具有核心技术的自主可控计
算机操作系统正进入快速成长阶段。

目前，10余家厂商都在基于Linux
二次开发打造自主可控操作系统。随
着技术不断成熟，国产操作系统不
但 保 持 在 安 全 可 控 方 面 的 一 贯 优
势 ， 同 时 已 经 可 以 支 持 90% 以上的
办公应用，在多个重点领域得到广泛
应用。例如，3月份麒麟高级服务器操
作系统顺利中标国家政务服务平台

（一期） 工程，将为“国家云”提供基

础平台服务。中国工程院院士倪光南
说：“当前正是我国网信领域构建安全
可控信息技术体系的关键时期。经过
多年努力，现在自主可控软硬件已基本
达到‘可用’阶段，正在向‘好用’阶
段发展。”

不过，自主可控操作系统想要站
稳 脚 跟 ，还 必 须 从“ 可 用 ”走 向“ 好
用”，不断拓宽自己的应用范围。从
办 公 软 件 到 多 种 上 层 应 用 ，到 打 印
机 、 扫 描 仪 、 投 影 仪 等 外 设 厂 商 ，
联 合 共 建 强 大 的 自 主 软 件 生 态 系
统，依然是国产操作系统加速发展

的必由之路。
另一方面，考虑到用户实际使用

情况，自主可控操作系统依然要寻求
与Windows 系统、MAC系统等主要桌
面操作系统良好兼容，毕竟用户依然
需要与外界开展方便顺畅的协作，在
应用层面与多系统彼此兼容也是“好
用”另一个不能忽视的角度。

北京金山办公软件股份有限公司
COO 章庆元告诉记者：“金山 WPS 最
近发布了 WPS Office for Linux 中文
社 区 版 新 版 本 ， 兼 容 包 括 deepin、
UKylin、中标麒麟、方德、新支点等

在内的主流国产操作系统，并首次在
Linux 上提供专业办公文件云存储服
务，同时推出 Mac 内测版。这就意味
着 WPS 成为覆盖全平台的办公软件，
这是我们建立国产软件‘生态圈’的
重要尝试。”

同时，自主可控操作系统也需要
抢占制高点，及时响应新技术的变
化，并不断在新兴领域有所布局。

当前，云计算、大数据、人工智
能不仅正在彻底改变整个产业体系，
同时也在不断改变企业对 IT 服务的应
用需求，自主可控操作系统的整个生
态体系都应该积极响应这种变化，一
方面加速与云平台对接，另一方面在
虚拟化、云桌面等方面加强与应用层
的整合。在新兴领域方面，基于Linux
的生态体系如何在车联网、物联网乃
至智联网中发展壮大，同样是国产操
作系统厂商值得投入更多精力关注的
问题。

纺织工业智能制造大会召开
本报讯 记者李佳霖报道：“智能制造是推进我国制造

强国战略的重要举措，也是建设纺织强国，实现科技、时尚、
绿色纺织新定位的重要路径。”在近日召开的首届中国纺织
工业智能制造大会上，中国纺织工业联合会党委书记兼秘
书长高勇指出，纺织工业要推动科技创新，强化标准支撑；
搭建公共技术服务平台，以智能车间（工厂）为突破口，加快
推进“七条线”示范建设取得实质性进展。

工业和信息化部消费品工业司副司长曹学军认为，纺
织全行业应加强协同创新，不断完善和改进智能制造基础
水平；促进集成，培育智能制造生态；扩大应用，进一步提升
智能制造改造传统产业的力度。

目前，我国不少纺织企业在智能制造方面都取得了可
喜的成绩。例如，山东康平纳集团有限公司的“筒子纱数字
化自动染色成套技术与装备”实现了纺织染色全流程数字
化、自动化、智能化。该公司副总经理鹿庆福介绍，目前康
平纳正在建设年产2万吨的智能染色示范工厂。

“报喜鸟从2014年开始投入巨资，实施智能制造和柔
性化生产，对 396 道工序实施管控，形成了数字化驱动工
厂。”报喜鸟控股股份有限公司副总裁邱成奎介绍。

会上，中纺联还公布了2018年纺织行业智能制造试点
示范企业名单，无锡一棉纺织集团有限公司等23家企业入
选该名单。

创世界同类铁路桥梁建设之最

中老铁路元江特大桥开始架梁
本报讯 记者李予阳报道：6月22日，随着首节间钢桁

梁精确架设就位，由中铁四局承建的中老国际通道玉磨铁
路元江特大桥正式进入钢桁梁安装阶段。

元江特大桥位于云南省玉溪市元江哈尼族彝族傣族自
治县，是中老铁路全线重点控制性工程。该桥飞跨V形红
河高山峡谷，是红河上第一座铁路双线特大桥。桥梁两侧
自然岸坡高达 70 度，桥面到江面高差 237 米。桥梁集高
墩、大跨于一体，最高的3号桥墩高154米，相当于54层楼
高度，最高的L6临时墩支架高133米，主桥为变桁高上承
式连续钢桁梁结构，最大跨度249米，均创世界同类铁路桥
梁建设之最。

桥梁施工难度大，安全风险高。中铁四局克服现场地
形地貌复杂、大跨度悬拼架设、超高临时墩施工等难点，多
项突破属国内首创，也为其他国家类似地质条件的桥梁建
设提供了中国方案。

中老铁路北起我国云南省玉溪市，经普洱市、西双版
纳、中老边境口岸磨憨，终至老挝首都万象。作为泛亚铁路
中线和中缅铁路南通道的重要组成部分，中老铁路是贯彻
落实国家“一带一路”倡议，推进中国—东盟自由贸易区建
设的重要基础设施。全线建成后，昆明至老挝万象有望实
现夕发朝至，将推动我国与东南亚国家的经济贸易往来和
休闲旅游互动。该铁路我国境内部分——玉（溪）磨（憨）铁
路全线总长508.533公里，总投资516亿元。2016年4月
份，玉磨铁路全线20多个标段同步开工建设，预计2021年
国内段将建成通车。

当前，具有核心技术的自主可控操作系统正进入快速成长阶段。但国产

操作系统想要真正广泛“落地”、得到市场认可，仍需学习北斗卫星导航系统的

推广经验，拓宽自己的应用范围——

中车四方氢能源有轨电车获国际大奖
本报讯 记者刘成报道：在日前

于巴西里约热内卢召开的第22届世界
氢能大会上，中车四方股份公司获得
国际氢能学会颁发的“威廉·格罗夫
爵士”奖。这是全球轨道交通装备企
业首次获得该项大奖。

据悉，该奖项专门授予在电化学
领域对氢能研究和利用作出突出贡献
的组织和个人。中车四方因为在氢能
源有轨电车研发领域的贡献而获奖。

据了解，2015年，中车四方研制
出全球首列氢能源有轨电车，成功实
现了氢能源在现代有轨电车上的应
用。这种氢能源有轨电车以氢燃料电

池作为牵引动力，不仅续航里程长，
可实现“无接触网”运行，而且运行
全过程做到了污染物“零排放”，绿色
环保，为城市交通提供了一种全新的
解决方案。

2017年，中车四方氢能源有轨电
车获得了首个商业订单，将为广东佛
山现代有轨电车示范线提供氢能源有
轨电车。该氢能源有轨电车线路预计
将于2019年上半年投入运营。

中车四方股份公司副总经理、总
工程师梁建英表示，中车四方将努力
推动氢能源轨道交通技术进步，提供
绿色环保的出行方式。

在 2018 世界交通
运输大会同期举办的
交 通 科 技 博 览 会 上 ，
观众正在参观江苏中
路信息科技有限公司
展示的路面工程信息
化智能监管综合解决
方案模型。

郭静原摄

近日，中国家电业为抢抓 2018 年 FIFA 世界杯商机，
竞相发力体育营销。多数家电企业采取了请足球明星代言
或赞助世界杯球队的办法，如巴西球星内马尔成为 TCL

“全球品牌大使”，长虹与比利时国家队合作，华帝成为法国
国家足球队官方赞助商，等等。此外，海信斥资近亿美元从
国际足联拿到“入场券”，一举成为世界杯官方赞助商。

世界杯能给家电业带来多大利好？近期，线上彩电市
场出现大幅增长。奥维云网数据显示，今年第24 周（6月
11日至17日），线上市场彩电零售量规模为57.34万台，环
比上升46.5%。但线上市场均价仅为2396元，环比下降45
元，重点尺寸价格继续探底。

“目前的数据较难体现出世界杯对彩电销售的影响。
毕竟端午、世界杯、618促销等因素都赶到一起了。”奥维云
网黑电研究总监揭美娟分析认为，家电业借世界杯营销积
极影响有二。首先，能助推产品结构提升，企业将宣传点集
中在相对高端的产品，球迷需求也主要集中在大屏彩电。
其次，多元化营销手段带动了市场氛围，渠道商以及品牌商
的营销活动会对市场规模增长起到一定促进作用。

家电厂商上演的世界杯营销大戏，不排除个别企业仅
是跟风炒作，更多厂家则着眼于打造全球一流品牌。据统
计，品牌知名度每提高1个百分点，要花费2000万美元广
告费；但借助体育赛事，同样花费可以将知名度提高10%。

2016 年，海信成为欧洲杯56年历史上第一个中国赞
助商。仅1个月时间，海信的全球知名度就提升了6个百
分点，当年二季度在欧洲市场销量提高了65%。值得注意
的是，海信在持续赞助重大体育赛事同时，充分发挥技术优
势，面向全球市场持续推出高画质、高颜值和高体验的电视
产品，以实现海信品牌全球市场份额的快速提升。

奥维云网统计显示，适合球迷观赏世界杯的彩电产品，
大屏是标配，65英寸已成为球迷首选；画面流畅度决定观
战体验，拖影、运动补偿、防抖成为球迷关注重点，这对显示
技术提出相对高的要求。显而易见，赢得世界杯商机还是
要靠强大的创新力、出众的产品力。海信不仅推出全球领
先的ULED 液晶电视产品，并且立足前沿发力激光电视，
打开了市场蓝海。这对于那些仍在同质化竞争和价格战中
血拼的家电企业来说，远比蹭世界杯热点更值得好好琢磨。

产品力和创新力是根本

家电业如何抢抓世界杯商机
本报记者 周 雷


